

El Correo de Gerona

Diario de la tarde e avisos y noticias

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona al mes. 150 Pts.
Fuera de Gerona, trimestre. 5
Ultramar y Extranjeros. 15

PAO ADELANTADO

AÑO VII

Redacción y Administración

Albaredi 3, segundo

NO SE DEVUELVN LOS ORIGINALES
La Correspondencia al Director

Dirección telegráfica CORREO-GERONA

ANUNCIOS

REMITIDOS Y ESQUELAS

á precios convencionales

Número suelto. 3 Cts.
Número atrasado. 15
Paquetes de 25 números. 1.25

Gerona MIÉRCOLES 25 de Enero de 1899

VIRO IODO-TONICO FOSFATADO

GIMBERNAT

Medicamento de gusto agradable y superior al «Aceite de bacalao y Emulsiones» en la curación del escrofulismo, tumores frets, linfatismo, debilidades nativas ó adquiridas, menstruaciones difíciles, etc., etc.

FRASCO: 2 pesetas.—6: pesetas 10

Se vende en todas las buenas farmacias y droguerías.

Laureada con el Primer Premio, Único concedido
en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Recomendada con encomio por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña. Es mucho más agradable, más nutritiva y más rica en cantidad de aceite que la Emulsion Scott. Se compone de Aceite puro de hígado de bacalao que por virtud de su especial preparación se digiere sin ningún trabajo para los órganos digestivos y de Glicero-fosfatos, mejores que los hipofos. Es para estimular el desarrollo de carnes y huesos. Es más rápida en sus efectos y más activa y eficaz que el mejor aceite de hígado de bacalao para fortalecer a los niños enclenques, linfáticos ó demacrados. Los escrofulóticos, los escrofulosífilos, los amémicos ó debilitados, á los enfermos de pecho, etc., etc.

MEDICO HIGIENISTA

Especialista en enfermedades venéreas y sífilíticas.

JUAN JORDI

Consulta de 12 á 1
Zapateria Vieja, 7, 1.
GERONA

Sección religiosa

Santo de mañana

Santa Paula

Cuarenta Horas

Iglesia del Hospicio

¿Cuándo se abren las Cortes?

Y el hecho es que aquí nos gobiernan los yankees. No vale alarmarse; no queremos llamar de esa manera á nuestros gobernantes, ni probablemente, si dejamos de llamarlos así, aunque quisieramos, nos dejarían; lo que queremos decir, lo que decimos, es que, por las ó por nefas, todos los actos trascendentales del Gobierno español se hacen depender de algo que ha de suceder en los Estados Unidos.

La ley fundamental del Estado, dispone el cuando y el cuanto deben las Cortes estar reunidas, y esa ley no se cumplió el año anterior, ni probablemente se cumplirá en el presente. No habíamos del año pasado, porque habríamos de pedir con el Código penal en la mano... que se comprendiese en el indulto general a los Ministros de la Corona, pero hablémos del año actual, y resulta que las Cortes

no se abren... hasta que disponga los yankees, ó sea hasta que se decidan á ratificar el tratado de paz. Y ahora preguntamos: ¿Es que sólo de la paz ha de tratarse en las Cortes? ¿Es que sólo se las va á reunir para la fórmula de la ratificación? Algo más que eso ha de ventilarse en las Cortes, algo más que eso, y más importante que eso; hay que hacer en ellas; y algo, que es más urgente, más necesario.

En las Cortes hay que dar cuenta y discutir el uso que el Gobierno ha hecho de la dictadura, que, bajo la forma de autorizaciones, ha ejercido, hay que dar cuenta y discutir la suspensión de garantías, hay que presentar y aprobar todo ese cúmulo de reformas, por las que clama la opinión y que a la opinión se han prometido, hay que presentar y depurar la liquidación de la guerra; hay que abrir las Cortes, hagan lo que quieran los yankees.

Y va la última pregunta: El Código señala una pena — que no se aplica, pero que «pudiera» aplicarse, — para los individuos del Gobierno que no abren las Cortes cuando está fijado, ó no las tienen abiertas el tiempo que la ley fija, y valdría que un alcalde dejase de reunir el Ayuntamiento, esperando a que los yankees, ratificaran el tratado de paz?

De seguro lo suspendían... si no

era ministerial, y si lo era, en cuanto dejase de serlo. La verdad es que el pretexto de los yankees todavía no es circunstancia eximente de responsabilidad, ó al menos aun no la ha con signado el Código penal, y mientras no se reforme, también comprende a los ministros.

Páginas de la Historia

Episodio de la guerra con Francia

25 de Enero de 1525

Hallándose el marqués de Pescara ante la plaza de Lodi, tuvo conocimiento de la situación apurada en que se hallaba la de Pavia, en poder de los españoles y asediada por los franceses; y deseando acudir en su socorro, aunque para verificarlo tenía precisión de abandonar el sitio de Lodi, dió las órdenes necesarias para ponerse en camino. Comenzáronse los preparativos en el campamento, y cuando ya estaba próximo el momento de levantar el campo, las tropas alemanas que figuraban en el ejército del español, negáronse terminantemente á ponerse en marcha si antes no recibían las pagas que se les adeudaban.

La situación era crítica, por no haber fondos en las cajas del ejército, y por no ser fácil procurarlos en breve espacio de tiempo.

Para ver si entre todos hallaban medio de conjurar el conflicto, el marqués de Pescara reunió á los capitanes y caballeros de su ejército; y estos, al ver que la situación creada por los interesados alemanes no tenía solución, á menos que los españoles entregaran sus pocos ó muchos recursos, con una generosidad y un patriotismo dignos de loa, contestaron á su general y jefe, que no obstante debérselas también a ellos varias pagas, estaban dispuestos á entregar cuanto dinero tuvieran, para el pagar á los alemanes.

Cuando los soldados conocieron la decisión de sus capitanes, locos de entusiasmo la aplaudieron, y como ellos entregaron cuanto tenían, diciendo, que si preciso fuera, que gustosos empuñarían sus camisas, bien para pagar á los descontentos, bien para comer.

A 12.000 escudos ascendió la cantidad que pudo reunir, y repartida que fué entre los alemanes, el ejército emprendió la marcha, para donde poco tiempo después, con su sangre, escribió aquella página gloriosa de la Historia de España que se conoce con el nombre de batalla de Pavia.

El Bachiller Alonso de Zamora

EL PARAISO TERRENAL

Existe en Orsa, provincia de Dalécartie, Suecia, en donde los habitantes, exentos de los disgustos y preocupaciones que afligen al resto de la humanidad, viven en la mayor de las felicidades. El municipio de Orsa posee bosques

inmensos que producen sumas enormes. Acaba de emagrar por 9.616.600 coronas (13 1/2 millones de pesetas), la madera que han producido aquellos, y los agentes forestales estiman que, sin depreciar la propiedad, podrá el Municipio, dentro de 30 años, percibir igual suma por el mismo concepto.

El municipio de Orsa ha dedicado un millón y medio a la construcción de nuevas calles, el resto del capital producirá 300.000 coronas de interés anual.

En Orsa están asegurados todos los servicios de primera utilidad, asistencia médica, creación de hospitales y protección a las industrias locales, y su ayuntamiento no solamente se ha contentado con dar a sus gobernados lo estrictamente necesario, sino que hasta le superfluo atiende.

Funciona gratuitamente una línea telefónica, que pone en comunicación casa con casa, y barrio con barrio.

Las escuelas son gratuitas, admirablemente instaladas y dotadas de un personal de primer orden.

No hay mendigos en el municipio, y nadie satisface impuestos de ningún género.

ESTRATAGEMA FUNEBRE

El tío Pedro esperaba con impaciencia la visita de la baronesa de Malcupis.

Per le tanto, no le sorprendió el ver que se detenía un carruaje ante la puerta de su casa, del cual bajó una señora, que preguntó al bueno del campesino:

—¿Es usted el tío Pedro?

—Sí, señora, yo mismo para servir a usted.

—Supongo que me conocerá usted.

—Sí, señora; la conozco a usted de visita: pero en realidad no es conocer a una persona.

—Sea como quiera, la verdad es que sabe usted quien soy.

—Según asegura la gente, es usted la nueva propietaria del castillo.

—Veo que está usted en lo cierto.

Supongo que ya se figurará usted el objeto de mi visita.

—Nada de eso, señora...

—Vamos, no se las eche usted de astuto conmigo. Ya sabe usted que vengo a tratar de la compra del terreno que tiene usted al lado de mi jardín.

—¿Que terreno? ¿El de la entrada del parque?

—Ese mismo.

—¿Con que quiere usted comprarme ese pedazo de tierra?

—Sí, y creo que no tendría usted inconveniente en vendérmelo.

—Si la señora baronesa tiene empeño en ello, no habrá más remedio que cedérselo.

—¿Cuándo pide usted por él?

—¿Cuanto dá usted, señora baronesa?

—No quiero regatear, tío Pedro. Ese terreno vale 500 francos y le daré a usted 1.000.

¿Cerramos el trato?

—Pero señora baronesa. ¿Por que me dá usted 1.000 francos por un terreno que no vale más que 500?

—Para cerrar enseguida el trato.

—Pues bien; para que acabemos más pronto, deme usted 40.000 francos, y asunto concluido.

—¡10.000 francos! ¿Se ha vuelto usted loco, tío Pedro?

—Pues no hablemos más de eso, señora baronesa. Guárdese usted su dinero y yo me quedaré tan tranquilo con mi terreno.

La baronesa de Malcupis salió furiosa por la pública conciencia de cometer actos murmurando:

—¡Es usted un canalla!...

El terreno en cuestión no le había costado al tío Pedro más que 300 francos, cuando el antiguo señor del castillo se arruinó y comenzó a vender todas sus propiedades.

La situación de aquel pedazo de tierra, situado junto al jardín al lado mismo de la avenida de los tilos, perjudicaba de un modo extraordinario a la nueva castellana.

Pero pagar 10.000 francos por aquel terreno era una verdadera locura.

Al cabo de algunos días supo el tío Pedro, por una conversación que tuvo con el cochero de la baronesa, que la aristocrática dama no iba jamás a la iglesia del pueblo, por el horror que le causaba el pasar por el cementerio que rodeaba el templo.

La vista de una tumba la llenaba espanto y la excitaba los nervios de un modo terrible. ¿Qué digo una tumba? Una sencilla cruz negra con la inscripción de «Aquí yace», la ponía fuera de sí.

Ante esta revelación, el tío Pedro se dirigió a su casa muy satisfecho y pensativo.

Durmió poco aquella noche, y desde la mañana siguiente comenzó a poner en práctica una idea luminosa que se le había ocurrido.

Al otro día, la baronesa de Malcupis se paseaba por el jardín, con arreglo a una prescripción higiénica que su médico le había impuesto, cuando la buena señora echó a correr de pronto gritando como una desesperada y pidiendo auxilio a sus criados.

Desde el castillo veíanla éstos levantar los brazos, y oían los desesperados gritos de su ama.

Apresurárense todos a volar en su ayuda, y al estar junto a ella le preguntaron:

—¿Que pasa, señora baronesa: que ocurre?

—Allí... allí...—decía la castellana con la voz anudada en la garganta.

La baronesa indicada con sus temblorosas manos el terreno del tío Pedro, del que surgían veinte ó treinta cruces pintadas de negro, con inscripciones blancas.

Aquella misma tarde, la baronesa envió un recado al tío Pedro diciéndole que inmediatamente, se avistara con el notario del pueblo, para cobrar los 10.000 francos en pago del terreno en cuestión.

Y el muy canalla del tío Pedro aceptó; pero exigiendo que se añadiesen a los 10.000 francos otros ochenta y siete, á que ascendía el importe de las cruces que había colocado en el improvisado cementerio.

ALFONSO ALLAIS.

INTERESANTE

Se suplica a los señores suscritores que se hallan atrasados en el pago de su suscripción, salden sus cuentas a la mayor brevedad, si no quieren sufrir interrupción en el recibo del periódico.

LA ADMINISTRACIÓN.

Crónica

El cuerpo de Sanidad Militar ha expulsado de su seno, por unanimidad de votos, al señor Alonso Gonzalez, acusado por la pública conciencia de cometer actos indignos de su cargo y que constituían una mancha para el cuerpo á que perteneciera.

El *Imparcial*, elogiando el celo con que el cuerpo de Sanidad vela por su decoro, excita á los hombres públicos á hacer con un político, á quien también la conciencia pública acusa de ciertas intervenciones en los negocios de quintas en Murcia, algo parecido á lo hecho con el ex-médico militar.

Estamos seguros de que el colega madrileño no será atendido.

¿Quién tiraría la primera piedra de entre los adietos incondicionales de la situación?

No; esto no tiene remedio.

El encanallamiento de los caracteres, el *¿á mí qué?* que brota de todos los labios, se ha entronizado en España, dirige nuestra vida nacional y tiene á sus plantas encadenados los más nobles sentimientos del alma, las voluntades y las inteligencias en que habría, sin duda alguna, los bríos que se requieren para levantar de su prostración á este desventurado país.

Nosotros, en el pequeño círculo de nuestra provincia, vemos como reflejado el estado de espíritu de España entera.

Mirad lo que aquí pasa y decidnos después si es posible por este camino llegar á la regeneración.

De los de arriba, de los directores de la farsa política, no podemos esperar más que nuevos caciques.

A los de abajo, á los dirigidos es preciso hacer hablar si queremos encontrar fórmulas regeneradoras.

Como es ya costumbre en Gerona, siempre que de ejercer la hermosa virtud de la casidad se trata, fué una verdadera solemnidad la función dada anoche en el Teatro Principal á beneficio de la Cruz Roja, pues vióse nuestro elegante coliseo casi completamente lleno por distinguida concurrencia.

La sala presentaba un aspecto deslumbrador, pues habíase allí congregado, á impulsos del sentimiento que más ennoblece y dignifica, lo mejor de la sociedad gerundense.

Tanto la platea como los palcos, estaban rebosantes de hermosas y elegantes damas que daban gran realce á la fiesta.

Los simpáticos artistas de la compañía que son tanto acierto dirige don Rafael Belumar, trabajaron con fé mereciendo los aplausos del numeroso público, especialmente en «La Viejecita» y en «Los cocineros».

En nombre de la Comisión provincial de la Cruz Roja, reciban todos los artistas las gracias mas expresivas por el desinteresado apoyo que prestaron ayer á la benéfica asociación.

Mañana publicaremos el total de lo recaudado.

Para enterarles de un asunto que les interesa, llama la Secretaría de este Ayuntamiento á Antonio Calle Palacios y al soldado del Regimiento de Albuera, Narciso Clascá Martín.

Nos ruega la Comisión provincial de la Cruz Roja, hagamos público que los se-

ñores á quienes se remitieron localidades para la función de anoche y que no devolvieron, considerándose por tanto aceptadas, se sirvan satisfacer su importe en las oficinas de aquella. Besadó, 2, bajos, con objeto de que pueda formalizarse el estado exacto de la recaudación obtenida.

Se interesa por las autoridades militares la busca y captura de los soldados desertores, Narciso Pagés Ugas, natural de Jafre; Melchor Pluya Viñas, de Massanet de Cabrenys y Juan Bonadona, Garangou de Contestins.

Ha fallecido en Llagostera la virtuosa madre doña Josefa Gomá, superiora de las Hermanas Carmelitas establecidas en aquella importante población.

E. P. D.

La sección de propiedades de la Administración de Hacienda se incautó en nombre del Estado de un trozo de terreno perteneciente al mismo, situado en el paraje denominado «Las Fontiscas», término municipal de Montagut, que antiguamente fué carretera de Gerona á Olot.

La adjudicación de la descrita parcela ha sido solicitada por don Antonio Plans y Brangari, vecino de Castellfullit de la Roca.

Y, en cumplimiento de lo dispuesto, se hace público á fin de que los demás propietarios colindantes que se consideren con derecho á reclamar aquel terreno, lo verifiquen dentro del término de un mes, á contar desde mañana, en la inteligencia que de no hacerlo se procederá á lo que haya lugar.

El día 2 del próximo mes de Febrero, celebrará reunión general en el salón de «Las Odaliscas», á las dos de la tarde, la pujante sociedad de socorros mutuos, «La Confianza».

El reumático que cansado de probar medicamentos ineficaces quiera encontrar pronto y seguro lenitivo para su terrible dolencia, no debe titubear en ensayar el tratamiento *Sequah*, infalible en casi todos los casos por crónicos que sean. Jamás medicamento alguno alcanzó tan justa fama en vista de los maravillosos resultados con él obtenidos.

A cada fraseo se acompaña un prospecto con las instrucciones necesarias.

En el Rectorado se han recibido los nombramientos para la escuela elemental de niñas de Llagostera, en virtud de concurso, de la maestra doña Dolores Ferrer Alubís y para la de Bienes, de doña María Calvo Perez.

Los recargos de guerra, cuya suspensión está en estudio, son los que autoriza el artículo adicional de la ley de Presupuestos, y se dice que el impuesto mencionado quedará suprimido antes de primera del mes próximo.

Se encuentra en Barcelona con objeto de recibir al primer batallón del regimiento de infantería de Guipúzcoa, el coronel de este cuerpo don Antonio Henares Tasso.

El día 29 del actual deben concentrarse en las capitalidades de las zonas respectivas los reclutas del reemplazo de

1898 á quienes correspondió servir en Ultramar y que han pasado á formar parte del cupo de la Península é islas adyacentes.

La zona de esta capital debe dar contingente á los cuerpos siguientes:

Al regimiento infantería de Bailén número 24, 185.—Regimiento regional de las Baleares núm 2, 149.—Noveno regimiento montado de artillería, 35—Primer idem artillería de montaña, 20—Cuarto idem de zapadores, 30—Primera brigada de administración militar, 50—Segunda id. de idem idem, 14—Batallón disciplinario de Melilla, 20.—Total, 548.

El vapor francés «Chateau Lafitte» que procedente de Cuba conduce repatriados esperado en Barcelona del 28 al 29 del corriente.

Apesar de las seguridades que se dan en contrario es lo cierto que la salud del Papa inspira vivas inquietudes.

Se hallan justificadas estas inquietudes por la avanzada edad de León XIII que el día 10 de mayo próximo cumplirá noventa años,

En la noche del 21 al 22 del actual se declaró un incendio en un pajar propiedad del vecino de Torroella de Fluviá, Miguel Batlle Arbust, habiendose quemado 200 quintales de paja de trigo, valorados en 600 pesetas.

El hecho se cree intencionado por la circunstancia de haberles sido destrizado en la misma noche 34 olivos de una propiedad que posee en el término de Vilama celum, conocida por «La Garriga».

Hallándose en la noche del 22, calentándose en el hogar, la vecina de Puigcerdá, Antonia Canal (a) Chiachona, soltera, de 50 años de edad, se le prendió fuego en

los vestidos, yendo á refugiarse debajo de una cama, la cual también fué pasto de las llamas, resultando dicha Antonia con graves quemaduras en todo el cuerpo. En grave estado fué conducida al Hospital.

El día 23 del actual, y á instancia de don Salvio Casolano, ha ingresado en observación en el Establecimiento de alienados, el presunto vesánico, Juan Cardona Nuncaola, natural de Massanas.

El Sr. Consul de España en Toulouse interesa de este Gobierno civil de las órdenes para la instalación en el alistamiento del año actual por este Ayuntamiento el mozo Artensio Feliu Pujadas, nacido en esta Capital el día 25 de Marzo de 1880, hijo de José y de Dolores

Los peones albañiles de Palamós se han declarado en huelga el día 24 del actual, siendo esta de carácter pacífico.

Sección comercial

Table with exchange rates for BOLSIN DE BARCELONA MAÑANA, CAMBIOS DEL ORO, and CUPONES.

NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid 25. Telegrafian de Londres que no sería difícil que España, para conseguir

la libertad del resto de los prisioneros militares en Filipinas, tuviera que ofrecer alguna cantidad á los tagalos.

—El señor Sagasta ha dicho que, por fin, hoy se celebrará Consejo de ministros.

Se habria celebrado ayer si el señor Capdepón hubiese terminado el estudio que realiza acerca de los escándalos de Murcia.

—En el Consejo de hoy se acordará la fecha en que han de reunirse las Cortes.

El señor Sagasta pensaba convocar las para primeros de Febrero, pero ha desistido de ello en vista de la proximidad al Carnaval.

—Es probable que las Cortes se abran del 16 al 20.

El decreto-convocatoria se firmará después de estas fiestas.

Una vez estén reunidos, el jefe del Gobierno aclarará su actitud planteando la cuestión de confianza en caso necesario.

—Acerca de los trabajos realizados por el señor Sagasta para llegar a una coalición se dice lo siguiente:

Primero pensó el jefe del Gobierno en atraerse el grupo desidente del señor Gamazo.

Para realizar este plan bien pronto se convenció de que habia de tropezar con muchas dificultades.

Entonces decidió llegar á una conciliación con el señor Romero Robledo.

Tampoco esto le resulta fácil, pues en el seno del partido liberal hay quien se opone á ello tenazmente.

—Se ha recibido en el Ministerio de la Guerra el siguiente telegrama:

«Manila 23, 10 noche—Capitán general al ministro de la Guerra.—Realizado el proyecto del telegrama 77, tengo la satisfacción de manifestar á V. E. que hoy 23 de enero se ha concedido la libertad á todos los prisioneros civiles y á los militares enfermos é inútiles, esperando pueda comunicar en breve analoga noticia respecto del rescate de los demas militares y prisioneros.—Rios»

—Despachos de Washington participan que el Gobierno de los Estados Unidos reconocera la independencia de Filipinas bajo la condición de que cante el protectorado yankee.

—Hoy ha debido quedar terminada la repatriación de soldados españoles en Cuba.

—La situación de Filipinas es gravísima.

El cabecilla insurrecto López, que se encuentra en Ilo-Ilo, ha logrado que se le unan los soldados indígenas que servian voluntariamente a España y acaban de ser licenciados.

Aguinalde hace con éxito trabajos en el mismo sentido, y todo hace presagiar una resistencia ruda, erizada de enormes dificultades para el establecimiento de la soberanía yankee en el Archipiélago.

Teatro Principal

Función para mañana jueves. La zarzuela en un acto LOS PURITANOS. La aplaudida zarzuela en un acto ENTRE MI MUJER Y EL NEGRO. La graciosa zarzuela en un acto LOS DINEROS DEL SACRISTAN. A las ocho y media. Imprenta de EL CORREO DE GERONA

Vincent de Mortemar escuchó gravemente el relato asfijándole mucho la falta cometida por Esther.

—¿Fui culpable? —No es verdad.

—Me vais a aberreecer por mi maligalidad. —Preguntó cuando terminaría su historia.

No, Esther pero odie al hombre que es impulsó a cometer esa mala acción.

—¿Ruperto Godvin.—exclamó la judía.

—¿El señor Godvin se llama Ruperto de nombre? —¡Sí!

—¿Es extraño? —¡Muy extraño!

—¿Porque amada mia? No le sé, pero ese nombre no es común y se unió á la historia de mi infancia.

¡Oh!

—Así comprenderéis tal vez por que fui orgullosa y extravagante, indiferente con los sentimientos de los demás, y no buscaba mas que mi placer y me he mostrado ingrata y sin corazón.

—Si vive aún lo suficiente, os contaré la historia de mi vida.

XXIII

La conciencia

¿No hay medios en la ciencia para salvarla?

—No ha habido nunca?

—¿Como es eso?

—No se encuentra ningún medio?

—No; más si creéis que pueda proporcionaros algún alivio, que se llame á dos médicos de los reputados como verdaderas notabilidades.

—Si accedéis llamaré por telégrafo á los dos cirujanos más hábiles de Londres.

—¡Hacedlo así por el amor de Dios!

—Antes de marcharos decidme antes una palabra de consuelo.

—Pronunciasteis una sentencia...

—Su cumplimiento no será tan cercano...

—¿Vivirá aún algún tiempo?

—El médico inclinó la cabeza con la misma expresión de tristeza y amargura.

EL CORREO de GERONA

DIARIO INDEPENDIENTE, DE AVISOS Y NOTICIAS, ILUSTRADO Y DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA.

Precios de suscripción

Gerona al mes.

Provincias trimestre.

Ultramar y Extranjero. 15

1'50 pesetas

5

15

Se admiten esquelas mortuorias y de funerales para la primera

pagina hasta las dos de la tarde y para la segunda y tercera hasta las seis.

—Deseo que conozcáis la verdad.

Porque sé que en estos casos decirlo es lo más prudente y más acertado.

Las horas de la señorita Vanberg están contadas.

Si acaso tiene algunos parientes á los que desee ver, obrad con muy buena acuerde enviádoles á buscar.

—No tiene ninguno.

Mi pobre amiga está sola en el mundo.

El duque respondió con mucha tristeza.

Tenía muchos admiradores, pero ni un solo amigo; excepción hecha de mí.

Después pronunció estas palabras:

Decía así:

»No tiene amigos, doctor, pero tal vez podáis prestarnos un grandioso servicio.

»No tengo amigos, no.

»Todos me han desaparecido.

»Pero no importa, ya vendrán otros tiempos.

Así se calló, púsose á llorar.

—Vuestra gracia me puede indicar lo que sea, porque estoy á sus órdenes.

—Puede mientras tanto verla?

—Si podéis verla.

Goza de cabal conocimiento, está muy tranquila, á pesar de que no ignora cual es su destino.

El duque inclinó la cabeza.

Su angustia y emoción no le dejaba hablar, pero estrechó silenciosamente la mano del médico con reconocimiento y entró en silencio en el dormitorio de la enferma.

Vicent de Montemar escuchó tranquilamente lo que le decía Esther, y sus grandes ojos fijos en la puerta, por la que entró el duque.

Nunca tuvo ocasión Vicent de Nortemar de ver como entonces cuanto ternura expresaban sus miradas.

Las sombras de la muerte que le envolvían tan de cerca ejercieron singular influencia.

Las aspiranzas de su caracter, que le dulcificó mucho.

Con un gesto le señaló una silla que había al lado del lecho y en la que el duque se sentó.

Cogió la mano de Esther.

—No debéis afligiros por mí, no, querido Vicent,—murmuró dulcemente.

Pues tenía el porvenir abierto ante vos, y para que podáis felix vale más que yo me muera.

—No sé, pero os aseguro que os amo.

—No os preocupéis, yo me encargaré de todo.

—No os preocupéis, yo me encargaré de todo.

» Toda mi vida fué una criatura caprichosa y activa, y no habría llegado jamás á ser una buena esposa.

»Credme, amado Vicent, vale más que sea así.

»Sé que al principio os afligiré, mucho, pero poco á poco se irá calmado vuestra pena.

»Impulsada por el odio y la envidia hice mucho daño á una pobre niña cuyas hermosura y el éxito que obtuvo en el teatro me irritaron.

Muy peligroso sera para mí!

En pocas palabras, en las menos que le fué posible, Esther dió al duque noticia de los detalles del complot tramado contra Violeta.